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Zusammenfassung

        
Die Hypoglykämiewahrnehmung ist bei Kindern und Jugendlichen mit Typ-1-Diabetes mellitus sehr unterschiedlich ausgeprägt. Ziel der Untersuchung war die systematische Erfassung von Symptomen, den Werten des Auftretens und der subjektiven Wahrnehmung bei den Betroffenen und ihren Bezugspersonen. 

          
Methoden: Es wurden sukzessive 84 Kinder und Jugendliche mit Typ-1-Diabetes mellitus und ihre Bezugspersonen (zumeist Eltern), die Mai bis September 2008 in die MEDIGREIF-Inselklinik Heringsdorf eingewiesen worden waren (Alter 13,1 ± 3,4 Jahre, Diabetesdauer 5,1 ± 3,9 Jahre, HbA1c [DCA2000®, Bayer Diagnostics, Normbereich 4,5–5,7 %] 9,1 ± 2,1 %), untersucht. Bei ihnen und ihren Bezugspersonen wurden mit standardisierten Fragebögen die Werte des Auftretens von Hypoglykämien, die Symptome, das psychische Befinden und Erleben der Hypoglykämie erfasst. Weiterhin wurden die Kinder und Jugendlichen gebeten das Erleben ihrer letzten Hypoglykämie zeichnerisch darzustellen. Ergebnisse: Im Mittel spürten Kinder und Jugendliche ihre Hypoglykämien bei 3,63 ± 0,83 mmol / l. 37 % (31 / 84) nahmen Symptome erst bei Werten von 2,5 mmol / l oder darunter wahr. In 56 % der Fälle traten Unterzuckerungen zu unterschiedlichen Zeiten auf. 18 % der Hypoglykämien wurden vorwiegend mittags, je 14 % morgens und abends und 12 % nachts registriert. Die häufigsten Symptome, die von Betroffenen wahrgenommen wurden, waren Zittern (88 %), Hungergefühl (60 %), Unkonzentriertheit (52 %), kalter Schweiß (49 %), Müdigkeit (46 %), Unruhe (35 %) und Aggressivität (33 %). Bezugspersonen nahmen dagegen andere Symptome wahr: 28 % gaben als erste Zeichen einer Hypoglykämie bei ihren Kindern Blässe an, 21 % kognitive Beeinträchtigungen, 14 % Aggressivität, 8 % Unruhe und nur 6 % Zittern, 3 % Schwitzen und 3 % Sprachstörungen. Am häufigsten wurde über das Auftreten von Hypoglyämien im Zusammenhang mit Sport berichtet. 10 % gaben an, Hypoglykämien träten vor allem in Stresssituationen auf, 7 % im Schlaf und 7 % berichteten über Hypoglykämien vor allem beim Spielen. 41 % gaben an, sich durch das potentielle Auftreten von Hypoglykämien in ihren Alltagssituationen manchmal, 19 % oft und 6 % immer beeinträchtigt zu fühlen. Eine Korrelationsanalyse ergab keinen Zusammenhang zwischen dem Ausmaß der Angst vor einer Hypoglykämie und dem HbA1c-Wert (r = 0,125, p = 0,343). Zeichnerisch wurden Hypoglykämien von den meisten Kindern und Jugendlichen als bedrohlich und negativ dargestellt. Schlussfolgerungen: Ein hoher Prozentsatz von Kindern und Jugendlichen mit Typ-1-Diabetes mellitus nimmt Hypoglykämien erst bei relativ niedrigen Werten wahr. Bezugspersonen (Eltern) registrieren nicht selten andere Symptome als die Betroffenen. Viele Kinder und Jugendliche haben außerdem Ängste vor Hypoglykämien. Diese Ängste zeigen aber keine Assoziationen zur Qualität der Stoffwechseleinstellung. Hypoglykämien, ihre Erkennung und das Training der Vermeidung sollten stärkerer Bestandteil der strukturierten Schulung sein.


      
        
Abstract

        
There is a wide variation in the awareness of hypoglycaemia in children and adolescents with type 1 diabetes mellitus. It was the goal of the trial to assess in a systematic way symptoms, blood glucose values and the awareness of hypoglycaemia in patients and their parents. 

          
Methods: Eighty-four children and adolescents with type 1 diabetes mellitus and their parents were included in the trial, successively admitted to the MEDIGREIF-Inselklinik Heringsdorf, Heringsdorf, Germany, between May and September 2008 (age 13.1 ± 3.4 years, diabetes duration 5.1 ± 3.9 years, HbA1c [DCA2000®, Bayer Diagnostics, normal range 4.5–5.7 %] 9.1 ± 2.1 %). Awareness of hypoglycaemia was assessed using standardised questionnaires (including the assessment of symptoms, blood glucose values in the case of hypoglycaemia and psychological parameters). Moreover all children and adolescents were asked to paint their awareness of and impressions during hypoglycaemia. Results: In the mean children and adolescents reported to register symptoms of hypoglycaemia at blood glucose values of 3.63 ± 0.83 mmol / l. In 37 % (31 / 84) first symptoms occurred at or below 2.5 mmol / l. In 56 % of patients hypoglycaemic episodes were registered at different times during day and night. In 18 % of the patients predominantly hypoglycaemia occurred at midday, in 14 % in the morning, in 14 % in the evening, and in 12 % during the night. Most frequently patients reported the following symptoms: Shiver (88 %), hunger (60 %), unable to concentrate (52 %), perspiration (49 %), tiredness (46 %) and agitation (35 %), aggressivity (33 %). In contrast, the parents felt different symptoms: 28 % reported paleness, 21 % cognitive impairment, 14 % aggressivity, 8 % agitation and only 6 % shiver, 3 % perspiration and 3 % problems with speaking. Most frequently hypoglycaemia were the result of physical activity. In 10 % of the patients hypoglycaemic episodes occurred during stress, in 7 % during sleeping and in 7 % during playing. 41 % of the children and adolescents reported sometimes suffering from hypoglycaemia during daily activities, 19 % often and 6 % always. A correlation analysis revealed no association between the fear of hypoglycaemia and HbA1c (r = 0.125, p = 0.343). Painting pictures the children and adolescents demonstrated very negative and bad impressions during hypoglycaemia. Conclusions: In a high percentage of children and adolescents with type 1 diabetes mellitus hypoglycaemia occurred at relatively low blood glucose values. Patients and parents registered different symptoms. Many children and adolescents are in a high fear of hypoglycaemia. However, there were no associations between the fear of hypoglycaemia and the quality of diabetes control. Hypoglycaemia, their awareness and training in prevention should be important parts of structured patient education.
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